LOS MOVIMIENTOS ESPACIALES INTERREGIONALES DE LA POBLACIÓN ESPAÑOLA DURANTE EL PERÍODO DE CONSTITUCIÓN Y CONSOLIDACIÓN DE LAS COMUNIDADES AUTÓNOMAS (1977-1986)

José Luis González Ortiz María Dolores García Solano Departamento de Geografía Universidad de Murcia

RESUMEN: Resulta de suma importancia conocer bien el cambio que se ha producido en los movimientos migratorios en nuestro país en los últimos años, coincidiendo con la creación y consolidación de la España de las Autonomías. Por ello se toma como base de análisis las Comunidades Autónomas que son, y esperamos que sigan siendo en el futuro, las unidades territoriales del Estado. El trabajo añade a otros ya publicados, fundamentalmente el análisis regional pormenorizado de todas y cada una de las Comunidades Autónomas, estableciendo los flujos de entradas y salidas de población. Ello queda gráficamente reflejado en una serie de 17 mapas dobles que puede ayudar de manera considerable a la mejor percepción visual de los fenómenos migratorios. **Palabras clave:** movimientos migratorios, cambio de sentido, Comunidades Autónomas.

SUMMARY: Inter-Regional Population Movements in Spain: The emergence and consolidation of the "Autonomous Communities" Period (1977-1986)

A good knowledge of the shift that has taken place in migratory movements in our country during the last few yhears, is extremely important. These moves have come together with the emergence and consolidation of the new Spanish system based on self-governed regions or "Autonomous Communities". It is for this reason that the starting point of our analysis are these Autonomous Communities which are, and let us hope, will continue so in the future, the territorial units of the State. This article intends to add to others already published, mainly a detailed regional analysis of al the Autonomous Communities, deermining the in and out flows of the population. This may be well perceived in a series of 17 folding maps included here which should help to a considerable extgent in a good visual understanding of migratory phenomena.

Key words: migratory movements, new directions, Autonomous Communities.

1. ALGUNAS CONSIDERACIONES PREVIAS

Resultaría ocioso repetir una vez más la enorme transcendencia que los movimientos espaciales de la población tienen en el cambio de las estructuras socioeconómicas y territoriales. En España las migraciones de las últimas décadas han transformado y desequilibrado de modo considerable las diferentes áreas de su territorio. Si durante la década de los 60 y primeros años de los 70 el proceso de éxodo rural y concentración urbana tuvieron como consecuencia que "emigración" fuera sinónimo de subdesarrollo e "inmigración" de desarrollo, en los últimos años de la década de los 70 y toda la de los 80 la evolución está demostrando que el proceso se ha modificado e incluso se manifiesta inverso (PUYOL ANTO-LÍN, R., 1988).

Resulta de suma importancia conocer bien el cambio

que se ha producido en los movimientos migratorios en nuestro país por varias razones, entre ellas cabe destacar que de esos cambios se deriva una nueva estructura territorial que viene a coincidir con la creación y consolidación de las Comunidades Autónomas. A ello se añade que la política territorial en nuestro país pretende paliar los desequilibrios existentes mediante actuaciones compensatorias, de las que la más destacable es la Ley del Fondo del Compensación Territorial de 1983 que establece una distribución de los presupuestos destinados a este fin en función de cuatro variables entre los que figura el saldo migratorio (CABRE, A. y otros, 1985). Estas y otras razones han llevado a los investigadores a preocuparse cada vez más de los temas relacionados con los trasvases de población en nuestro país, de modo que son numerosos los trabajos al respecto. En la bibliografía se reseña una selección de los últimos, que han servido de base para este trabajo. En él se pretende añadir a lo ya publicado una perspectiva nítidamente regional, globalizadora del período estudiado y, sobre todo, un análisis pormenorizado del comportamiento de cada región, dejando constancia gráfica del mismo mediante una serie completa de mapas, que sería la aportación fundamental.

2. MOVILIDAD INTERREGIONAL DE LA PO-BLACIÓN Y SALDOS MIGRATORIOS

Para desarrollar este aspecto, de carácter global, se ha elaborado el cuadro I en el que además de las salidas, entradas y saldos migratorios se han puesto éstos en relación con la población total de cada región en 1986 para obtener una estimación más precisa del valor de estas cifras.

Se observa que el volumen mayor de salidas en cifras absolutas se registran, por este orden, en Cataluña, Andalucía, Madrid, País Vasco y Castilla-León, superando todas los cien mil emigrantes en el período considerado. Ahora bien, analizando el porcentaje que el volumen de emigrantes representa respecto a la población de 1986, se desprende que sólo el País Vasco (6,0%) y Castilla y León (4,9%) se hallan entre las cinco regiones con mayor número de emigrantes proporcionalmente. Las otras tres son Castilla-La Mancha, Extremadura y Rioja, que con cifras absolutas menores ---sobre todo Rioja (14.000 emigrantes)— obtienen porcentajes superiores al contar con una población muy inferior. Esto es preciso tenerlo en cuenta para valorar adecuadamente la merma que la emigración supone en las poblaciones de las diferentes regiones.

En el extremo contrario ocurre algo similar, mientras que las cinco regiones con menor número absoluto de salidas son Rioja, Cantabria, Baleares, Murcia y Asturias, en téminos relativos tan sólo Asturias permanece en ese grupo, acompañada de Galicia, Comunidad Valenciana, Andalucía y Canarias que, pese a tener un abundante número de salidas, éstas suponen menos del 3% de su población total.

Respecto a las entradas de población el fenómeno se repite. Madrid, Andalucía, Cataluña, Comunidad Valenciana y Castilla y León registran cifras por encima de los cien mil inmigrantes, pero sólo Madrid se halla entre las cinco regiones con mayor inmigración relativa. Los otros cuatro son: Rioja, Extremadura, Navarra, y Castilla-La Mancha. Es de resaltar el caso de tres de ellos (Rioja, Extremadura y Castilla-La Mancha) que soportan una alta movilidad de su población, en términos relativos (en torno al 5%), tanto de entradas como de salidas. Sin embargo son Madrid, Andalucía y Cataluña las Comunidades con mayor número de migrantes, en una u otra dirección.

Las regiones que menor número de inmigrantes reciben son: Cantabria, Rioja, Asturias, Navarra y Baleares; pero, como en casos anteriores, sólo una, Asturias, se halla en el grupo de los cinco con menores cifras relativas. Las otras cuatro son Galicia, Andalucía, Cataluña y País Vasco. Estas tres últimas paradógicamente registran importantes volúmenes de inmigrantes.

Otro aspecto a considerar son los saldos migratorios. En los saldos positivos se aprecian escasas diferencias con otros recientes trabajos (SERRANO MARTÍNEZ, 1989). Madrid registra las mayores ganancias, seguida de la Comunidad Valenciana, Canarias, Murcia y Navarra. Cabe reseñar el cambio del comportamiento de Andalucía, que en el período que aquí se considera tiene saldo positivo mientras que en el de SERRANO era negativo. Por otra parte al considerar los porcentajes, La Rioja tiene el máximo (2,17%) mientras que Madrid ocupa el quinto lugar (1,15%). Respecto a los saldos negativos el presente análisis no hace sino confirmar la hipótesis de Serrano: el cambio de tendencia de Comunidades tradicionalmente de inmigrantes: País Vasco y Cataluña, que arrojan el mayor saldo negativo y de los primeros puestos en porcentaje. En definitiva la España Meseteña, con excepción de Madrid, y las regiones del Norte a las que se une Cataluña tienen saldos negativos, mientras que Madrid y la periferia Levantina, surmediterránea e insular así como el Valle del Ebro son las áreas que absorven población durante el período que se estudia.

3. ANÁLISIS REGIONAL DE LAS MIGRACIONES

Se analiza a continuación brevemente el comportamiento migratorio de las diferentes Comunidades Autónomas, estableciendo las direcciones de las entradas y salidas y su intensidad. El orden se establece a partir de las Regiones con saldos negativos para concluir con los que lo tienen positivo. Ello constituye el centro del presente trabajo (CUADRO II y FIGURAS).

Como ya se mencionó las cuatro Comunidades de Norte y Noroeste registran saldos negativos, aunque de diferente intensidad. Galicia continúa siendo una Región de emigrantes pero tendiendo cada vez más al equilibrio. El destino fundamental de éstos es, por este orden, Madrid, Cataluña, Castilla y León, País Vasco y Canarias, mientras que recibe sus inmigrantes sobre todo del País Vasco, Cataluña, Madrid, Castilla y León y Asturias. Los mínimos flujos, en uno y otro sentido los mantiene con Rioja y Navarra (Figura 1). Los emigrantes asturianos sólo se dirigen de un modo significativo a Castilla y León, Madrid y Galicia y reciben sus inmigrantes mayoritariamente de las mismas regiones. Los mínimos trasvases en ambas direcciones se producen entre Rioja, Murcia y el Principado (Figura 2) Cantabria registra un gran equilibrio entre las entradas y las salidas tanto por el número (el saldo, aunque negativo, se aproxima a cero) como por la dirección: los flujos en ambos sentidos son más fuertes con el País Vasco, Castilla y León y Madrid; en el extremo contrario, casi sin trasvase de población se hallan Murcia y Baleares (Figura 3). El caso del País Vasco resulta singular entre las regiones septentrionales. Área tradicional de inmigración, es una de las regiones que con más emigrantes cuenta en la actualidad ostentando el mayor saldo migratorio negativo en términos absolutos y relativos. Durante el período estudiado, del País Vasco salen pobladores (probablemente de retorno) hacia las regiones que en épocas anteriores aportaban sus pobladores a la creciente industria vasca: Castilla y León, Andalucía, Galicia y Extremadura, a los que hay que añadir Madrid. En el sentido contrario tan sólo la inmigración procedente de Castilla y León puede ser considerada de relevancia, si bien el saldo entre ambas regiones es muy favorable a la castellana (Figura 4).

El fenómeno catalán es igualmente digno de resaltar. Región también de fuerte inmigración en el pasado, aunque mantiene importantes flujos de población, actualmente son más fuertes los de salida que los de entrada. Destacan de modo muy notable los trasvases de población en ambas direcciones con Andalucía, y especialmente el fenómeno de retorno: más de 70.000 personas han marchado de Cataluña a Andalucía en el período estudiado. Le siguen en volumen de salidas las que se dirigen a la Comunidad Valenciana, Madrid, Aragón, Extremadura, Castilla y León y Castilla-La Mancha; y de entradas desde Castilla y León, Comunidad Valenciana, Madrid y Extremadura (Figura 8).

Las regiones de la Meseta, con la excepción ya reseñada de Madrid, continúan siendo emigratorias. Castilla y León padece el mayor saldo negativo después del País Vasco y Cataluña y le sigue en intensidad Castilla-La Mancha, mientras que Extremadura tiende al equilibrio (CUADRO I). La Región castellano-leonesa continúa enviando a sus hombres, por este orden a Madrid, País Vasco y Cataluña y recibe igualmente la mayor parte de sus inmigrantes de estas tres Comunidades (Figura 12). Por su parte, Castilla-La Mancha, más alejada del Norte establece sus intercambios en ambas direcciones especialmente con Madrid, Comunidad Valenciana y Cataluña (Figura 13). Los extremeños han salido, durante el período que se estudia, fundamentalmente hacia Madrid y Cataluña, seguidas de Andalucía. La Región recibe inmigrantes (la mayoría de retorno) de Cataluña, Madrid y País Vasco (Figura 14).

La regiones del Ebro, Navarra, Rioja e incluso Aragón son en la actualidad receptoras de población en mayor o menor medida. Navarra y Rioja mantienen los mayores intercambios con su vecino País Vasco, seguido de Cataluña y Madrid. También intercambian pobladores entre sí y con Aragón y Castilla y León (Figura 5 y 6). Aragón, por su parte, aunque tiene saldo positivo, éste es el menor de todos. Sus flujos se establecen especialmente con Cataluña y la Comunidad Valenciana, seguidas de Madrid (Figura 7).

La periferia mediterránea, al Sur de Cataluña, se comporta como área de recepción, destacando por el volumen de su saldo positivo la Comunidad Valenciana. Esta Re-

gión mantiene sus intercambios fundamentalmente con las Comunidades más próximas (Cataluña, Andalucía, Castilla-La Mancha, Murcia, Aragón) y Madrid (Figura 9). Murcia se comporta como una Región netamente receptora, con un saldo positivo que ocupa el cuarto lugar por el volumen absoluto y el segundo por el relativo de toda España. Al igual que en el caso anterior los flujos de población en ambas direcciones son más intensos con las regiones vecinas: Comunidad Valenciana, Cataluña, Andalucía, Castilla-La Mancha y Madrid (Figura 10). El caso de Andalucía ofrece rasgos muy destacables. Ha sido una Región que ha cedido ingentes cantidades de pobladores a otras regiones con saldos negativos muy abultados. En el período que se estudia continúa produciendo fuertes flujos emigratorios de modo muy destacado hacia Cataluña, Madrid y Comunidad Valenciana, sin embargo los movimientos claramente de retorno desde las regiones mencionadas y el País Vasco han determinado que su saldo sea, aunque mínimamente, positivo. En este sentido es muy significativa la fuerte corriente migratoria desde Cataluña (Figura 11).

Entre las regiones insulares resalta el archipiélago Canario que en los últimos años se ha caracterizado por ser un área de atracción que arroja un saldo positivo elevado, sólo superado por Madrid y la Comunidad Valenciana. A Canarias van habitantes de Madrid, Andalucía, Cataluña, Galicia y Castilla y León. Envía pobladores a las mismas regiones y Valencia (Figura 17). Baleares, tras haber sido una región de gran atracción poblacional tiende hoy a la estabilidad de sus saldos migratorios. Los flujos no adquieren gran volumen, tan sólo resultan significativos los que mantiene como la periferia mediterránea (sobre todo Cataluña) y Madrid (Figura 16).

Se ha dejado para el final de este breve análisis a la Comunidad Autónoma de Madrid porque sigue ocupando un lugar primordial en el conjunto de la movilidad espacial de la población de España, Madrid, continúa siendo el punto de destino preferido por buena parte de los españoles que deciden cambiar de residencia y de región. Destacan nítidamente Castilla-La Mancha, Castilla y León, Andalucía y Extremadura, que eran ya los que tradicionalmente mayor número de habitantes aportaban. Pero lo cierto es que de todas las regiones, en mayor o menor medida se desplazan nuevos residentes para la capital. En este sentido no debe ser despreciado el hecho de que Madrid en el período de la transición y consolidación del nuevo Estado Democrático, haya afianzado y aún acrecentado su papel de centro político, administrativo, económico y cultural de España, pese a la incipiente descentralización a que induce el nuevo régimen de Autonomías regionales. De ello se deriva que durante el período estudiado el saldo migratorio positivo de esta Comunidad sea el más elevado de todas las regiones. No obstante, Madrid también cede importantes contingentes, de retorno o no, a las demás regiones, destacando entre ellas: Castilla-La Mancha, Andalucía, Castilla y León, Valencia, Extremadura y Cataluña (Figura 15).

JOSÉ LUIS GONZÁLEZ ORTIZ Y MARÍA DOLORES GARCÍA SOLANO

BIBLIOGRAFÍA

- BANCO BILBAO VIZCAYA: "Población", Situación, Bilbao, 1988.
- BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO: Anuario Banesto del Mercado Español 1984, Madrid, 1985, pp. 276-283.
- BIELZA DE ORY, V.: "Migraciones interiores 1970-85", I Jornadas sobre Población Española, Salamanca, 1987.
- CABRE, A.; MORENO, I. y PUJADAS, I.: "Cambio migratorio y reconversión territorial en España", Rev. Española de Investigaciones Sociológicas, n.º 32, Madrid, 1985, pp. 43-65.
- GARCÍA BARBANCHO A. y DELGADO, M.: "Los movimientos migratorios interregionales en España desde 1960", **Papeles de Economía Española**, n.º 34, Madrid, 1988, pp. 240-267.
- INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA: Anuario Estadístico de España, Madrid, 1977-1986.
- PUYOL ANTOLÍN, R.: Geografía de España. La Población, Edit. Síntesis, Madrid, 1988, 157 pp.
- SANTILLANA, I.: "Las migraciones internas en España: necesidad de una reordenación", **Información Comercial Española**, n.º 609, Madrid, 1984, pp. 23-36.
- SERRANO MARTÍNEZ, J. M.ª: "Los saldos migratorios interiores en España entre 1973 y 1982 ¿Situación coyuntural o cambio de tendencia?", Información Comercial Española 1, n.º 647, 1987, pp. 71-91.
- "Evolución, modificación y cambios de sentidos de los saldos migratorios regionales de España (1975-1986) ¿Ocaso del modelo migratorio procedente?", **II Jornadas sobre población española**, Univ. de les Illes Balears, 1989, pp. 601-611.
- VARIOS: "Las migraciones interiores en España desde 1975", Ponencia de **II Jornadas sobre población española,** Univ. de les Illes Balears, 1989, pp. 459-639.

CUADRO 1. Movilidad interregional de la población y saldo migratorios (1977-1986) Comunidad Población Salidas de Población Entradas de Población Saldos migratorios Autónoma Absoluta Cifras % Respecto Cifras % Respecto Cifras % Respecto a la población 1986 absolutas absolutas a la población absolutas a la población 1986 1986 1986 Galicia 2.785.394 54.519 1,96 49.153 1,76 -5.366-0.19Asturias 1.114.115 30.725 2,76 23.159 2,08 -7.566 -0.68Cantabria 524.670 17.619 3,36 16.987 3,24 -632-0.12-59.701 País Vasco 2.133.002 127.914 6,00 68.213 3,20 -2.80Navarra 512.676 20.588 4.02 27.668 5,40 7.000 1,38 Rioja 262.611 14.000 5,33 19.686 7,50 5.686 2,17 48.534 4,00 4,23 2.838 0,23 Aragón 1.214.729 51.372 Cataluña 5.977.008 209.637 3,51 171.738 2,87 -37.899-0.63C. Valenciana 94.009 3.772.002 2,49 131.140 3,48 37.121 0.98 2,83 4,35 15.376 1,52 Murcia 1.014.285 28.698 44.074 Andalucía 6.875.628 174.990 2,55 178.673 2,60 3.683 0,05 Castil-León 2.600.330 127.641 4,91 105.620 4,06 -22.021 -0.85-20.882 Castil-Mancha 1.655.029 95.119 5,71 74.237 4,46 -1,25Extremadura 1.088.543 61.881 5,68 59.523 5,47 -2.358-0,2255.709 Madrid 4.854.616 165.821 3,42 221.530 4,56 1,15 6.912 0,92 Baleares 24.206 3,21 754.777 31.118 4,12

Elaboración propia sobre datos del I. N. E.

1.614.882

Canarias

CUADRO II. Movimientos espaciales interregionales de la población en el período 1977-1986 (cifras absolutas)

2,56

64.929

4,02

23.537

1.46

41.392

Comunidad de	de Comunidad de Destino																	
procedencia	Total	Galicia	Asturias	Canta- bria	País Vasco	Navarra	Rioja	Aragón	Cataluña	C. Valen- ciana	Murcia	Anda- lucía	Cast. León	Cast. Mancha	Extrema- dura	Madrid	Balea- res	Canarias
Galicia	54.519		3.098	658	6.427	488	340	1.239	9.279	2.232	1.150	3.605	6.493	960	769	12.015	642	5.124
Asturias	30.725	4.711		1.229	1.712	320	277	799	2.485	1.809	258	2.027	6.463	704	630	5.253	288	1.810
Cantabria	17.619	695	1.094		3.641	332	290	464	1.302	835	144	1.115	3.177	404	296	2.707	122	1.000
País Vasco	127.914	10.604	2.712	5.025		8.847	6.997	4.211	5.734	7.360	1.175	12.446	28.523	2.948	10.546	16.580	696	3.510
Navarra	20.588	423	290	269	4.710		2.009	2,312	1.917	1.232	282	2.295	1.491	497	747	1.979	128	525
Rioja	14.000	253	131	187	3.349	2.168		1,432	1.068	662	158	727	1.556	225	206	1.427	64	387
Aragón	48.534	905	452	388	1.751	2.983	1.445		14.409	7.284	673	4.182	3.151	2.038	906	5.515	704	1.748
Cataluña	209.637	8.442	1.793	1.234	3.807	3.044	1.656	16.153		23.848	9.169	70.942	11.656	10.068	13.636	19.565	8.367	6.275
C. Valenciana	94.009	1.533	912	468	2.299	957	433	5.123	13.530		10.003	15.674	5.277	12.812	2.427	13.164	4.454	4.943
Murcia	28.698	552	130	87	382	163	77	498	4.057	8.627		4.025	651	1.640	332	4.465	1.159	1.853
Andalucía	174.990	3.265	1.405	860	5.757	2.208	881	4.350	58.032	23.400	7.291		5.754	5.723	6.127	30.203	7.052	12.682
Cast. y León	127.641	6,468	5,685	3.371	19.653	2.269	2.639	4.514	17.794	5.562	1.125	7.249		4.064	4.105	37.556	873	4.714
Cast Mancha	95.119	821	555	228	1.508	428	379	2.192	9.392	19.076	3.612	7.438	3.918		3.805	38.386	1.393	1.988
Extremadura	61.881	563	441	261	4.875	666	357	1.141	12.029	4.023	535	7.664	3.861	3.776		19.735	685	1.269
Madrid	165.821	7.167	3.212	1.936	6.312	2.228	1.597	4.877	12.755	16.735	4.994	24.698	20.435	26.216	13.615		3.572	15.472
Baleares	24.206	557	245	89	438	199	88	648	4.258	4.515	1.125	5.136	798	1.032	562	2.887		1.629
Canarias	41.392	2.194	1.004	697	1.592	368	269	1.419	3.697	3.930	1.382	9.450	2.416	1.148	814	10.093	919	
Total	1.338.810	49.153	23.159	16.987	68.213	27.668	19.686	51.372	171.738	131.130	44.074	178.673	105.620	74.237	59.523	221.530	31.118	64.929

Elaboración propia sobre datos del I. N. E.

































